



**XIII^e Assemblée générale de la Conférence des Recteurs
de la Région du Moyen-Orient (CONFREMO)
27 et 28 septembre 2021
En ligne (Heure du Liban)**

Lundi 27 septembre

10h00 – 10h15: Allocutions d'ouverture de la CONFREMO

M. Tasos Christofides, Recteur de l'Université de Chypre

M. Essam El Kordi, Président de la CONFREMO

M. Jean-Noël Baléo, Directeur régional AUF Moyen-Orient

10h20 – 11h20 : Présentation des travaux des commissions thématiques de la CONFREMO

Président et modérateur : *M. Nidaa Abou Mrad, Vice-Président de la CONFREMO*

M. Thierry Verdel, Responsable de la commission « stratégie et outils pour la gouvernance du numérique »

Mme Zeinab Saad, Responsable de la commission « internationalisation des établissements : montage de projets, partenariats universitaires »

M. Behrouz Gatmiri, Responsable de la commission « structuration et gouvernance de la recherche »

11h30 – 13h00 : Atelier « L'université entrepreneuriale : prise en compte de la démarche entrepreneuriale dans les structures de l'enseignement supérieur »

En plus de l'enseignement et de la recherche, l'Université se trouve investie de missions complémentaires parmi lesquelles le développement de l'entrepreneuriat, levier de création d'emplois, de valeur et de richesses. L'université est ainsi appelée à promouvoir la culture entrepreneuriale de ses étudiants et les doter de compétences spécifiques afin de leur permettre d'être créateurs de richesse et plus compétitifs sur le marché du travail. Outre la promotion de l'innovation et de la créativité auprès des jeunes, l'entrepreneuriat étudiant peut favoriser la création d'emplois. Il permet également de former vers le marché du travail de jeunes talents ayant intégré la dimension entrepreneuriale et développé des compétences dans la création d'entreprises.

Pour accompagner les universités au Moyen-Orient dans cette nouvelle dimension d'autant plus essentielle que le marché du travail est souvent atone dans la région, l'AUF a mis en place plusieurs initiatives comme le projet « Développement de l'entrepreneuriat étudiant au Liban », avec la création d'un statut national d'étudiant entrepreneur, le projet « Carrières et Insertion Professionnelle, Innovation et Entrepreneuriat en Égypte » et enfin, le projet européen SAFIR, qui accompagne entre autres la création et la consolidation d'incubateurs universitaires spécifiques.

Modératrice : *Mme Sabine Lopez, Directrice des Projets à l'AUF*

« Mailler Université et Entrepreneuriat : une nécessité pour le développement des territoires »

M. Christophe Schmitt, Vice-président de l'Université de Lorraine, France

« Le rôle des universités dans le développement de l'entrepreneuriat : de la sensibilisation à l'accompagnement »

Mme Ursula El Hage, Directrice, Service de l'Insertion professionnelle et Centre d'Entrepreneuriat et compétences, Université Saint-Joseph de Beyrouth, Liban

« Actions de l'AUF Moyen-Orient pour accompagner la transition vers l'université entrepreneuriale (DEEL, CIPIEE, SAFIR, CEF) »

Mme Nathalie Bitar, Directrice régionale adjointe - Projets à l'AUF, Liban

Mise en place de pôles d'accompagnement des étudiants entrepreneurs au sein des EESR : Témoignages

M. Atef Al Shabrawy, Professeur au centre d'innovation et d'entrepreneuriat, Université Égypte-Japon en sciences et technologies (E-Just), Égypte

M. Rasem Sawan, Directeur du Business Innovation and Technology Hub, Université nationale An-Najah, Palestine

M. Elie Akhras, Directeur du Centre ASHER, Université Saint-Esprit de Kaslik, Liban

14h30 – 17h00 : Assemblée générale de la CONFREMO à huis clos

- Bilan des activités de la CONFREMO 2020-2021
- Election du Président, du Vice-Président et des responsables des 4 commissions thématiques
- Perspectives d'avenir des commissions thématiques
- Demande d'adhésion de l'Université de Matrouh et l'Université Égypte-Japon en sciences et technologies
- Annonce de la prochaine Assemblée générale

Mardi 28 septembre : demi-journée sur l'internationalisation

Une demi-journée sous forme de deux tables rondes animées par des modérateurs et suivi d'échanges avec les participants.

10h00 – 11h20 : table ronde 1 « Pendant la crise, après la crise : quels enjeux et quelles solutions pour l'internationalisation sous contrainte ? »

L'internationalisation de l'enseignement supérieur peut avoir des objectifs stratégiques multiples. Mais elle est avant tout une conséquence directe de l'augmentation des échanges physiques entre les pays durant les dernières décennies, que ces échanges concernent des étudiants, des enseignants-chercheurs, ou des personnels administratifs. Les crises augmentent le coût des voyages ou les rendent plus difficiles et viennent donc impacter les stratégies d'internationalisation. Pour autant, des alternatives aux déplacements et des solutions innovantes, en particulier virtuelles, apparaissent, permettant des échanges sous des formes et des formats différents.

Comment ces changements et ces modalités nouvelles affectent-ils les stratégies d'internationalisation des établissements d'enseignement supérieur et de recherche ? Est-ce qu'il existe des bonnes pratiques susceptibles d'être partagées, transposées ? Quels sont les besoins concrets des universités du Moyen-Orient et quelles sont les opportunités de mutualisation dans des projets communs pour naviguer ensemble les temps difficiles des crises multiples qui nous affectent ?

Modérateur : M. Bernard Zuppinger, Directeur de l'Institut de la Francophonie pour la gouvernance universitaire (IFGU)

« Etude sur l'internationalisation parmi les membres de la CONFREMO »

M. Nicolas Jarraud, Vice-président adjoint aux affaires de l'Institut, Institut de Chypre

« Crises et internationalisation : défis et perspectives du renouveau »

Mme Carla Eddé, Vice-recteur aux relations internationales, Université Saint-Joseph de Beyrouth

« L'internationalisation à l'UCY à l'ère du COVID : Leçons et perspectives »

Mme Elena Avgoustidou-Kyriacou, Directrice par intérim, Service des Relations internationales, Université de Chypre

11h30 – 12h50 : Table ronde 2 « Ressources et sciences ouvertes : voie pour l'internationalisation de l'enseignement supérieur »

Le mouvement des ressources et des sciences ouvertes « Open » vise à construire un écosystème dans lequel la science sera plus cumulative, plus fortement étayée par des données, plus transparente, plus rapide et d'accès universel. Cela implique le développement de nouvelles pratiques quotidiennes parmi les enseignants et les chercheurs, la définition de nouvelles compétences, le développement de nouvelles formations et l'adoption de nouveaux services. L'objectif de ce mouvement est de faire en sorte que les résultats de la recherche soient progressivement structurés en conformité avec les principes FAIR (Facile à trouver, Accessible, Interopérable, Réutilisable), préservés et, ouverts lorsque cela est possible. Cet objectif doit également s'appliquer aux ressources éducatives, aux scénarios d'apprentissage et aux logiciels, parmi d'autres ressources et pratiques produites par nos universités.

Comment l'adoption du mouvement « Open » dresse-t-il un chemin vers l'internationalisation ? Des mesures concrètes d'adoption de ce mouvement seront présentées lors de la table ronde.

Modératrice : Mme Ghada El Khayat, Directrice du département des systèmes d'information et d'informatique et Directrice de l'unité d'innovation pédagogique et d'apprentissage à distance, Université d'Alexandrie, Égypte

« Voies pour l'internationalisation de la recherche scientifique et de l'innovation »

M. Mouin Hamzé, Secrétaire général du CNRS-Liban

« Stratégies d'internationalisation à l'Université d'Alexandrie »

M. Sameh Shehata, Responsable du bureau d'internationalisation de l'Université d'Alexandrie, Égypte

« RELIEFH : un outil pour l'internationalisation des formations »

Mme Mona Laroussi, Directrice de l'Institut de la Francophonie pour l'Éducation et la Formation (OIF) Dakar, Sénégal

« S'approprier, remixer et recontextualiser des OER : une clé pour un apprentissage inclusif et pour la diversité dans les sciences »

M. Pierre Noro, Enseignant à Sciences Po Paris et Ambassadeur de LabXchang

12h50 : Mots de clôture

M. Essam El Kordi, Président sortant de la CONFREMO

Nouveau Président de la CONFREMO

M. Jean-Noël Baléo, Directeur régional AUF Moyen-Orient